
 
Verbale del Consiglio di Corso di Studi di Area Economica della seduta in forma 

telematica dell’8 settembre 2020 

 
 Il giorno 08.09.2020 alle ore 10,00 si sono riuniti in forma telematica dietro regolare convocazione del 
Presidente del CCS del 07.09.2020 prot. n. 532 i docenti di area economica con i seguenti punti all’odg: 

 
1. Comunicazioni del Presidente;  

2. Internazionalizzazione corsi di studio-proposte;  

3. Offerta formativa 2021-2022;  

4. Piani di studio doppio Diploma UNITUS- Nizhni Novgorod- proposta di modifica;  

5. Dual Degree Unitus- Niznhi Novgorod - proposta nuovo accordo;  

6. Approvazione Schede di Monitoraggio Annuale (SMA);  

7. Approvazione Regolamento Didattico Marketing e Qualità;  

8. Organizzazione della didattica;  

9. Varie ed eventuali. 

Presiede la seduta il Presidente del CCS di Area Economica la Prof.ssa Barbara Aquilani, svolge le 
funzioni di segretario verbalizzante la Dott.ssa Michela Piccarozzi. 

 

1. Comunicazioni del Presidente. 
Prende la parola il Presidente che illustra come poter snellire e rendere più efficienti alcune 

comunicazioni tra tutti, stante la difficoltà di incontrarsi ancora in presenza.  
Il Presidente illustra altresì le novità introdotte dall’Ateneo per la didattica del nuovo semestre. 

Interviene il Direttore del Dipartimento, Prof.ssa Tiziana Laureti per dare ulteriori aggiornamenti circa 
il riavvio delle attività didattiche in presenza.  

Il Presidente inoltre segnala che quest’anno si sono verificati dei disguidi nella predisposizione 
delle guide e preannuncia che con i referenti dei diversi corsi definirà delle modalità diverse per 
procedere alla stesura delle medesime a partire dall’anno prossimo. 

2. Internazionalizzazione corsi di studio-proposte. 
Prende la parola il Presidente che ricorda come a fine luglio sia pervenuta una nota dall’Ateneo 

in merito ad un nuovo progetto di internazionalizzazione avviato a livello centrale e che vedrà come attori 
principali del processo i CDS. Pur non essendo ancora noti i dettagli dell’intero piano, i referenti dei corsi 
di area economica hanno avanzato delle proposte che vengono brevemente illustrate dal Presidente e che 
rappresentano i punti di partenza per i progetti che saranno stilati da ogni referente di corso con la 
partecipazione di tutti i docenti. Questi progetti saranno utili all’area economica del DEIM per partecipare 
ai diversi bandi o manifestazioni di interesse che via via l’Ateneo renderà noti.  

Il CCS approva. 
 
3. Offerta formativa 2021-2022;  
Prende la parola il Presidente, prof.ssa Barbara Aquilani, la quale illustra la necessità di 

organizzare la revisione dell’offerta formativa con il contributo di tutti i docenti ed anche delle parti 
sociali. Per questo propone di adottare un calendario di attività da condividere e che possa supportare i 
referenti dei corsi di studio nella loro attività, strutturato come segue: 



 30 ottobre prima bozza stilata dai referenti dei diversi corsi, anche dopo consultazioni con tutti i 
docenti del corso, da presentare al Presidente di area economica e al Direttore di Dipartimento; 

 30 ottobre - 15 novembre dedicato alla consultazione con le parti sociali con verbali stilati per 
ogni incontro; 

 Dall’15 novembre al 15 dicembre riunioni di confronto dei referenti del corso con tutti i 
docenti dei diversi corsi per arrivare al 15/12 ad una proposta condivisa a livello di CdS da 
ripresentare al Direttore ed al presidente di Area economica; 

 15/01 chiusura OO.FF. 

Questo calendario permette anche ad ogni singolo docente di conoscere i tempi in cui viene 
discussa l’OO.FF. 2021-2022 al fine di proporre delle modifiche per tempo.  

Infatti, a differenza degli altri anni l’OO.FF. dell’area economica verrà chiusa entro la scadenza per 
la modifica RAD (fine gennaio – inizio febbraio) onde agevolare tutte le operazioni successive come il 
caricamento su GOMP, la procedura dei contratti che così non ricadrà nella finestra temporale delle 
ferie estive, la stesura delle guide, ecc. permettendo anche una migliore organizzazione del lavoro della 
segreteria didattica e di tutti gli altri uffici amministrativi. 

Il CCS approva. 

 
4. Piani di studio doppio Diploma UNITUS- Nizhni Novgorod- proposta di modifica. 
Prende la parola il Presidente per far presente che l’emergenza sanitaria non ha di fatto reso 

possibile per gli studenti dell’HSE Nizhni Novgorod seguire i corsi in Italia come previsto 
originariamente dall’accordo per cui è stato necessario trovare una soluzione in grado di superare il 
problema senza arrecare danno agli studenti incoming; stessa cosa dicasi per gli studenti che sarebbero 
dovuti arrivare in Italia a fine settembre per l’inizio delle lezioni dell’a.a. 2020-2021. Il Presidente passa 
poi la parola al prof. Giacomo Branca che illustra nel dettaglio la modifica proposta ai piani di studio 
dell’a.a. 2019-2020 e 2020-2021.  

Il Presidente comunica che, dopo la richiesta approvazione in CCS, questa modifica ai piani di 
studio dovrà passare in Consiglio di Dipartimento e poi agli organi di Ateneo in tempi rapidi per 
permettere agli studenti russi di conseguire la laurea nella sessione di settembre 2020. I documenti relativi 
alle modifiche sono in allegato a questo verbale. 

 
Il CCS approva. 
 
5. Dual Degree Unitus- Niznhi Novgorod - proposta nuovo accordo. 
Il Presidente invita il prof. Giacomo Branca ad illustrare il lavoro che si sta portando avanti sotto 

questo profilo, sebbene non ancora concluso. Il professore, in chiusura di intervento, sottolinea come 
questo progetto potrebbe integrarsi con le nuove azioni per l’internazionalizzazione varate dall’Ateneo; 
una valutazione che potrà essere fatta solo dopo che gli organi centrali avrà comunicato tutti i dettagli del 
piano approntato. 

Il CCS ringrazia per il lavoro svolto ed attende una proposta più strutturata dopo l’emanazione 
del piano dell’internazionalizzazione dell’Ateneo. 

 
6. Approvazione Schede di Monitoraggio Annuale (SMA). 
Prende la parola il Presidente che ricorda come le schede di monitoraggio annuale vadano 

approvate prima di entrare a far parte della Scheda SUA-CdS. Dà quindi la parola ai referenti dei diversi 
corsi affinché illustrino, uno per uno, i punti di forza e di debolezza dei corsi di area economica. Per AFC 
interviene direttamente il Presidente considerando il prof. Luca Correani non ha potuto partecipare alla 
riunione. 

Il CCS approva tutte le schede di monitoraggio dei corsi di studio di area economica (in allegato). 



7. Approvazione Regolamento Didattico Marketing e Qualità. 
  Il Presidente ricorda come il Corso di Marketing e Qualità sia stato modificato in sede di RAD, 
diminuendo i CFU destinati alla tesi (passati da 12 a 9), aumentando i CFU destinati alle altre attività 
formative (+3 CFU) per permettere agli studenti di fare dei project work con le aziende che abbiano un 
riconoscimento all’interno della loro carriera accademica. È quindi necessario modificare in maniera 
concorde il regolamento didattico del CdS per accogliere questa modifica già approvata dal CUN ed 
entrata a pieno titolo nell’OO.FF. 2020-2021. 
 

Il CCS approva. 
 

8. Organizzazione della didattica. 
Il Presidente prende la parola per ricordare a tutti che gli appelli di settembre saranno svolti online. 

Solo un appello è stato autorizzato dal Direttore per essere svolto in presenza. Si prega quindi i docenti 
che ancora non lo avessero fatto di modificare le informazioni presenti sul proprio portale GOMP per 
chiarire in maniera univoca questa modalità. 

Il Presidente passa poi la parola al rappresentante degli studenti L-18 Alessandro Lanfranco 
Bruno che aveva mandato una mail per proporre di aprire le sessioni straordinarie di dicembre ed aprile 
agli studenti del 3° anno di triennale e del 2° anno di magistrale (quindi ai non fuori corso). 

Dopo aver esposto le ragioni sottostanti questa proposta interviene la prof.ssa Anna Maria 
D’Arcangelis che esprime il suo parere contrario. Infatti, se gli studenti sono rimasti indietro con gli esami 
vuol dire che sono in difficoltà nel sostenerli; aggiungere appelli durante le lezioni del terzo anno triennale 
o del secondo anno magistrale non risolve la situazione. Questa osservazione viene seguita da una 
discussione che considera anche il nuovo calendario accademico deciso per l’a.a. 2020-2021 che prevede 
un’interruzione della didattica dal 16 al 23 novembre. In effetti si potrebbe verificare una sovrapposizione 
degli appelli dei fuori corso con la settimana di prove intermedie. Il rappresentante degli studenti sostiene 
che comunque gli studenti all’ultimo anno del loro percorso di studio sono più maturi e quindi possono 
organizzarsi per fare entrambe le cose. La prof.ssa D’Arcangelis non concorda. 

Interviene la rappresentante di MQ Dott.ssa Simona Ruseva che sposta l’attenzione sulle LM 
affermando come in realtà gli studenti di magistrale sostengano più esami per ogni appello quando sono 
in ritardo. Il Presidente ricorda che gli studenti di laurea magistrale possono iscriversi fino al 28/02 e 
questo di fatto crea per loro un ritardo nel sostenere gli esami del I anno I semestre. È vero che per gli 
insegnamenti del I semestre I anno delle LM è previsto un appello nella prima settimana di marzo, ma gli 
insegnamenti che vengono seguiti sono almeno 3. 

Considerate le opinioni divergenti, il Presidente propone una composizione delle posizioni: le 
sessioni straordinarie di dicembre ed aprile saranno aperte oltre che agli studenti fuori corso anche agli 
studenti del 3° anno di triennale e del 2° anno di magistrale solo per un anno (a.a. 2020-2021) dopo il 
quale si valuteranno i risultati di questa decisione per renderla definitiva o tornare alla situazione 
precedente. 

 
Il CCS approva a maggioranza. 
 
9. Varie ed eventuali. 
Non sono presenti varie ed eventuali. 

 

Avendo concluso gli argomenti in discussione, alle ore 11.30 il Presidente dichiara chiusa la seduta. 
 
 
   Il Presidente                    Il Segretario  
________________           ________________   
         



 

ALLEGATO 1 – Elenco dei presenti 

1. Alessandro Bruno Lanfranco 
2. Alessandro Sorrentino 
3. Alessandro Sterpa 
4. Alessio Maria Braccini 
5. Anna Maria D'Arcangelis 
6. Anna Romagnuolo  
7. Barbara Pancino 
8. Bernardini 
9. Cecilia Silvestri 
10. Chiara Oldani 
11. Egidio Giuseppe Perrone 
12. Enrico Maria Mosconi 
13. Fabrizio Rossi 
14. Giacomo Branca 
15. Giulio Guarini 
16. Giuseppe Galloppo 
17. Ilaria Benedetti 
18. Luca Secondi 
19. Luigi Fici 
20. Luca Cacchiarelli 
21. Marco Barbanera 
22. Maurizio Masi 
23. Michela Piccarozzi 
24. Michele Salvatore Desario 
25. Paola Nascenzi 
26. Patrizio Morganti 
27. Riccardo Cimini 
28. Silvio Franco 
29. Simona Ruseva 
30. Tiziana Laureti 
31. Vincenzo Sforza 

 


